

Gerente:
Camilo de Mézerville
Administrador:
Joaquín M. Gutiérrez
Oficinas y Taller:
Imprenta Minerva

DIARIO DEL COMERCIO

INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Subscripción mensual ₡ 2.00
Número suelto . 0.10
Número atrasado 0.15

Teléfono 688
Apartado S

AÑO III

San José, Costa Rica, Sábado 27 de Enero de 1923

N.º 716

Es grande la desorganización en el Ministerio de Relaciones Exteriores

Las cosas no marchan como debieran marchar en la Cancillería

Hemos venido señalando la desorientación absoluta, las enormes e inconcebibles irregularidades del Gobierno de los señores Acosta, no por el prurito de mortificarlos a ellos o a sus colaboradores, a quienes nadie niega su bondad y a quienes mucho estimamos, sino para que el pueblo de Costa Rica abra los ojos y medite muy bien antes de dar el voto, en la próxima elección, a las personas que pretenden gobernarlos.

Los electores, después de tanto desengaño y de tan grandes fracasos administrativos, deben averiguar qué capacidades tienen para funciones de gobierno los que se lancen a la lucha política, pues de lo contrario nadie podrá contener el completo desastre de la República.

Con otro gobierno igual o semejante al del señor Acosta, nos hundimos sin remedio. Eso está en la conciencia de todos.

Pues bien, no con palabras sino con hechos, vamos a demostrar hoy que en Relaciones Exteriores la desorientación es absoluta.

La partida de Eventuales está casi agotada--Los Cónsules de Costa Rica no reciben informes de ninguna clase, ni saben lo que ocurre en el país - Otras irregularidades

Lo que dice nuestro Cónsul en París

Nos parece, salvo que estemos en un lamentable error, que el Consulado General de Costa Rica en París es uno de los más importantes que tenemos y que, por consiguiente, debería tenerse si quiera al tanto del movimiento económico nacional.

Pero el señor Cónsul que se llama A. Mashev, y que posiblemente ni conoce a Costa Rica ni tiene idea de lo que es el país, no recibe informes de ninguna clase y es él más bien quien se dirige al Gobierno, anunciándole que Costa Rica acaba de obtener de un sindicato bancario de Nueva York,

un Empréstito por diez millones de dólares.

Como se ve, el señor Acosta o don Miguel Obregón no se preocupan por mantener informados a los cónsules.

El Ministro en Washington nombra su Agregado

Nuestro representante diplomático en los Estados Unidos dispuso nombrar de Agregado a la Legación, con 250 dólares mensuales que señala el Presupuesto, al señor don Guillermo Emilio González Flores.

Nos parece muy buena la selección, ya que don Guillermo Emilio, como su antecesor don Gonzalo Baeche, pertenecen a esa juventud brillante que hará en el futuro, como en el presente y el pasado, honor a Costa Rica. El nuevo funcionario se inició en los altos puestos públicos y en la carrera militar durante la Administración de su hermano don Alfredo, prestando muy buenos servicios que lo hacen acreedor a la gratitud nacional. Por eso nos alegra que ahora la Patria agradecida, por medio del señor Oreamuno, le dedique mil ciento y pico de colones mensuales, que nada son ni nada significan tratándose de casos tan de justicia como el que nos ocupa.

Pero siempre habíamos creído que esos nombramientos los hacía el Ministro de Relaciones Exteriores, de acuerdo con el señor Presidente. En fin...

El nombramiento de Cónsul en Nueva York

Otra irregularidad grande es la que se ha cometido al nombrar Cónsul General en Nueva York. El Presupuesto señala para ese funcionario 270 dólares como sueldo y gastos. El anterior Cónsul tenía 300 dólares, y ahora se nombra a don Manuel Antonio Bonilla AD HONOREM. ¿Se trata, entonces, de favorecer a determinadas personas o de remunerar debidamente los servicios consulares?

Los eventuales están casi agotados

Ayer demostramos por qué razón no puede ni debe Costa Rica invertir una fuerte suma en el próximo Congreso Panamericano de Santiago de Chile, después del fracaso de la actual Conferencia de Washington.

Hace algún tiempo expusimos, cuando teníamos fe en una buena labor de estos gobiernos en la Asamblea Continental de marzo entrante, que si el Congreso no autorizaba la erogación necesaria, podría el Ejecutivo hacer uso de los Eventuales de Relaciones Exteriores.

Pero resulta que esa partida está casi agotada. Los últimos viajes de «diplomáticos» a Washington han consumido una barbaridad de dinero, y muy poco queda pa-

ra el presente año. Este dato lo debemos a persona que está muy al corriente de lo que pasa en Relaciones.

¿Y ampliará el Presupuesto entonces la Cámara Legislativa, para que vayan a Santiago a pronunciar discursos protocolarios unos cuantos amigos del señor don Julio Acosta?

Con la última experiencia, mientras no tengamos una orientación firme y decidida en la Cancillería, mientras esa oficina continúe en pleno desorden y en la mayor desorientación, mientras sigan gobernando en Centro América los hombres que gobiernan, nos parece inútil que se le sigan exigiendo nuevos sacrificios económicos a estos pobres erarios, para reuniones internacionales.

Basta y sobra con los mil dólares asignados por la ley a quien nos represente en Santiago. Basta y sobra con encomendar la Delegación al Cónsul de Costa Rica en Chile, ya que del Sr. Acosta y de quienes lo rodean es ilusorio, es imposible esperar frutos tan beneficiosos para la República, que ameriten grandes expensas panamericanistas.

El vecindario del Bella Vista alarmado por los movimientos de ese Cuartel ¿Qué sucede?

Los vecinos del Cuartel Bella Vista están molestos con los movimientos alarmantes de esa fortaleza durante los últimos días; a cada rato se oye contra-asaltos, reconcentración de tropas, llamadas de oficiales, etc. Los fortines y las almenas permanecen erizados de rifles, ametralladoras y bombas de mano; los centinelas con balloneta calada dan voces de alerta. Aquello hace recordar tiempos de motines, azonadas y revoluciones.

¿Qué ocurre? Si es por disciplina, esos movimientos asustan y perjudican al vecindario.

En la calle se nos dijo que esto se hace desde el día en que el General Volio lanzó su candidatura y habló de darle fuego al Hipódromo. ¡Oh gente!

La Oficina de Control rendirá su informe al Congreso

Este Departamento está scilvando la elaboración del informe correspondiente al segundo semestre del año 1922, con el objeto de seguir este mismo requisito todos los años.

Un reloj con trancazo

Desde el año pasado el reloj de la Estación del Atlántico por el que se guían muchas personas está descompuesto y en lugar de carátula tiene un papel sucio. Nada, que el cronómetro tiene trancazo.

Como no lo componen sus familiares, habría que hacer contribución para ello.

El domingo vienen turistas

El domingo próximo llegará a esta capital un considerable grupo de turistas procedentes de la Zona del Canal de Panamá.

Nos dicen que durante el mes de febrero seremos visitados por más de quinientos turistas, lo cual es una noticia agradable para los dueños de hotel y demás comerciantes.

Un tranvía arrolla a un jinete con todo y cabalgadura

Ayer a las 11 hs se produjo un baturrillo en la esquina del Hotel Washington, con motivo de haber arrollado el tranvía número 3 a un jinete con toda y su cabalgadura.

El tranvía iba de Sur a Norte y era guiado por el Motorista Adán Fallas, número 26; el golpeado es un agricultor llamado Mariano Bermúdez y según los informes que tenemos el caso es accidental.

El conductor tocó la campanilla y la bestia se asustó provocándose el accidente.

Estos acontecimientos siempre se quieren culpar a los empleados del tranvía que son acreedores a toda consideración y quienes a menudo exponen su vida por evitar un percance. Es de hacerse notar que no es el tranvía el que se sale de la línea para chocar contra algún vehículo, y que los travías son manejados por motoristas competentes y prácticos.

Telegrama de Aserri

Mañana se verificará en esta ciudad un turno para el que se hacen los más grandes preparativos. Señoritas de la localidad y de las veranecantes harán que la fiesta resulte más lucida. Hay gran entusiasmo.

Asimismo inaugurará el "Club Sport Garnier" compuesto de elementos de esta localidad con una simpática fiesta de coñanza.

Todo el día habrá servicio de camiones de J. P. Arango y C.

Un negrito que se hurta una alcancía

Los detectives atraparon ayer en la mañana a un sirviente y gordo negrito, llamado James, por haberse hurutado una alcancía de la casa de una familia estimable.

James niega ser el autor del robo, y dice que primero destiñen sus manos "que tocar piano"; lo malo del caso es que en su residencia fue descubierto el objeto robado; ya el pequeño moreno tendrá para rato.

Nombramiento

Por acuerdo de la Secretaría de Hacienda fue nombrada Directora General de Estadística la señorita Anita Pinto a quien desempeña ya hace varios años el cargo de Sub-Directora.

Al escoger a la Señorita Pinto, para el desempeño de tan delicado cargo, no ha hecho más el Gobierno que hacerle justicia por sus méritos y por las muchas prendas que le adornan, y puede estar seguro el señor Secretario de Hacienda que ha hecho una buena elección. Felicitamos pues a la señorita Pinto, deseándole muy buen éxito en su nuevo cargo.

TIPOS DE CAMBIO

Nueva York	494 9/16
Londres	461 —
París	161 —
España	390 —
Italia	122 —
Suiza	462 —
Bélgica	151 —
Hamburgo 0.0001 oro am.	
Amsterdám 0.40 oro am.	
San José, 26 de enero de 1923.	

MISA DE NOVENARIO

Amalia Ulate v. de Chacón, su hijo Manuel y demás familia invitan a sus amistades para que si lo tienen a bien asistan a una misa de novenario que por el descanso del alma del que fue

DON VALERIANO CHACON AGUILAR

q. e. p. d.

se celebrará el día 30 del corriente mes, a las 8 de la mañana, en la Iglesia de la Soledad. La asistencia al acto comprometerá nuestra gratitud.

San José, Enero de 1923.

Continúan detenidos tres obreros a quienes juzgan de sedición

Todavía ayer continuaban detenidos los señores Miguel Ángel Herrera, Carlos Roldán y Fernando Jiménez a quienes se juzga por sedición.

Las diferentes agrupaciones obreras pedirán su libertad. En este mismo sentido influirá el jefe del Partido Reformista don Jorge Volio. Los detenidos han sido muy visitados por sus amigos; ayer estuvo a conversar con ellos el Dr. Montero.

El señor Jiménez es un obrero estimable y cuenta con grandes simpatías.

Lo malo del caso es que don Aquiles sigue en sus cinco de que se debe sentir un precedente, y los obreros están en contra de tal propósito, pues alegan la inocencia de los detenidos.

A propósito de Gonzalismo en Heredia

Heredia, 26 de enero de 1923.

A Director DIARIO DEL COMERCIO

A propósito de Junta de Caridad; en una ciudad cabecera de provincia un torneo cuyos contendientes apenas pasan de ciento, no tiene ninguna importancia política.

CORRESPONSAL

Alfredo Swaby Hidalgo indio de Talamanca en casa de nuestro corresponsal en Paraíso

Alfredo Swaby Hidalgo es de padre jamaicano y madre talamanqueña; nació en Cipurío y es casado con una india con la cual ha formado un hogar y unas finquitas de cacao.

Alguien le ha indicado quien puede tomarse interés por lo que él diga sobre aquellas apartadas regiones y a ello ha venido a mi casa.

Hable Ud., amigo.

—He presentado un escrito al señor Gobernador de Limón, en el cual pido el deslinde de la Colonia de San Bernardo. Soy el más interesado en que esto se lleve a cabo por cuanto la Compañía United Fruit quiere apropiarse parte de ella, y no solamente la Compañía, sino un grupo de altos señores que tienen en proyecto formar, tomando otra parte de esa Colonia, una finca de grandes extensiones.

—Y podrá Ud. conseguir ese deslinde?

—Espero que sí, aunque desconfío un poco por ser la Compañía tan poderosa y tener tanta influencia sobre altas y bajas autoridades. Yo espero que ellas oigan, no la voz de su propio interés pecuniario, sino la del patriotismo, la de la justicia, la más sagrada.

Pobre indio; él, como vive en aquellas apartadas regiones no está al tanto de que ese patriotismo que invoca ya va siendo flor exótica entre nosotros y que ahora

lo que impera son las conveniencias individuales.

Sigue hablando largamente sobre aquellos lares, nos dice de las grandes extensiones que posee en Talamanca esa Compañía, todos son terrenos fertilísimos donde ella es la única soberana que pone sus deseos comerciales sobre los indios, donde la autoridad por desgracia nada puede, porque a los pocos días de llegarse alia a ella. Cuenta de un Jefe Político que duró un tiempo fiel a los intereses de la Colonia, pero que al cabo de ese tiempo le dió por vender públicamente licor clandestino, entonces la Compañía planteó este problema: le toleramos su negocio si Ud. se viene a nuestro lado y si no... adoptó por irse al del más fuerte.

Y sigue diciendo: Cuando la Compañía quiere apropiarse de tal terreno comienza por no comprarnos nuestros productos, así consigue que el indio acabe por venderle su propiedad.

Pregunto: Y por qué Uds. no sacan al interior sus productos?

—¡Ah! esto es muy difícil para nosotros; sólo en cayucos se podría hacer; un día de remar con grandes riesgos; calcule que de la boca del río Sixoala a Talamanca son cincuenta y seis millas. Ahora, si los llevamos a Panamá resulta por consecuencias de la guerra pasada con esa Nación, contrabando toda clase de víveres que de ésta, se lleven.

Tantas cosas amargas no ha dicho Alfredo Swaby Hidalgo que entrevemos un jirón de tierra menos para nuestra Patria.

Habla de la falta de instrucción para aquellos indígenas; nos dice que una vez llegó un maestro, pero que al poco tiempo de llegado quería abusar de las inditas, entonces las madres de ellas no las enviaron más a la escuela.

Y para concluir nos dice: —Un diario de la capital, dice que yo soy un extranjero que exploto a los indios. Esto no es cierto, es que haciéndome aparecer como tal piensan silenciar el patriotismo del costarricense.

Pedir que se deslinde la colonia dicía es ser un explotador? Dejan enterever esas plumas que no se haga lo que yo tanto ansío. ¿Y por qué? ¿No es un bien para mi Patria?

Swaby está en este pueblo en busca de salud, sus recursos hasta aquí le han permitido llegar; pronto regresará a Talamanca. Nos dice de la falta que ha hecho el Rey Almagar, recientemente fallecido en el Hospital de San Juan de Dios, quien hacía todo bien a su tribu Almagar tiene una hija, pero ésta se casó con un colombiano, por lo que los hijos de aquel matrimonio no se consideran como herederos de la corona, de la corona que perteneció en un tiempo a la más brava e indomable raza de este suelo.

CORRESPONSAL

La Jardinería "Lucía" de Rosario de Jiménez avisa a su clientela y amistades que recibirá sus órdenes en casa del Dr. Ferraz, 5ª Avenida Este, contiguo al "Diario del Comercio".

Las exportaciones de los Estados Unidos para México en los primeros 21 días de Septiembre de 1922

La oficina del Attaché Comercial Americano ha recibido informe cablegráfico, según el cual las exportaciones a México, durante los primeros veintiún días de setiembre de 1922, dieron un total de ocho millones setecientos mil dólares, mientras que las exportaciones a los Estados Unidos procedentes de México, durante el mismo período, ascendieron a siete millones cien mil dólares.

Rogaciones en la Iglesia Metropolitana

Desde antenoche se están celebrando en la Iglesia Metropolitana rogaciones por la salud del Canónigo Presb. don Manuel Araya, Tesorero de la Curia Metropolitana. La salud del Reverendísimo Padre es muy delicada. Deseamos que mejore pronto.

Para trabajos a precio módico, la
IMPRENTA MINREVA

Marítimas

Limón 25 de enero de 1923
Hoy a las 16 hs. fundó el vapor estadounidense Santa Marta, de 2772 toneladas, procedente de Bocas del Toro, con 7 hs. de mar 99 tripulantes, Capitán E. Baxter y consignado a la U. F. C°. Pasajeros: Edgardo Balma, e hijo, y José María Casasola, 4 en tránsito. Sin carga. Correo 2 sacos.

El Capitán de Puerto

Ya llegó!

nueva remesa del recomendado **Vino Saint Sebastien**, el mejor reconstituyente que se vende en las principales Boticas de la República.

Agente Exclusivo: **ADOLFO CAÑAS**

Enero de 1923.

Gran Remate de Muebles

El miércoles 31 de enero a las 2 p. m. remataré, de orden del curador de la Quiebra de Henry Frick & Cia., los muebles (cajas de hierro, máquinas de escribir, archivadores de acero, escritorios, sillas, estantes, mesas, etc.) y restos de las existencias de la citada casa. El remate lo haré en el local que ocuparon dichas oficinas 50 varas al N. de la Librería Alsina.—Los muebles podrán verse los días 29 y 30 de enero, de 1 a 3 de la tarde. Caso de no terminarse el remate, se continuará el día siguiente a la misma hora.—San José, enero 18 de 1923.

JORGE SAUREZ F.—Corredor Jurado.

FATIGA MUSCULAR



El trabajador, el pelotaire, el cirquero, el automobilista, el sportsman, están expuestos a sufrir dolores musculares por el exceso de ejercicio o de fatiga. Para estos casos, Calambres, Inflamaciones, Rigidez del Cuello, Aires y Reumatismo muscular en general, el Linimento de Sloan se ha reconocido como el remedio ideal. Se usa en todos los países del mundo y ha sobresalido entre todos sus similares porque. No requiere fricciones, no mancha, no se volatiliza, dura mucho y cuesta poco. Debe tenerse siempre a mano.

COMPROBACION
El Sr. Domingo Moreno. Garay 261 Buenos Aires Argentina, escribe:
He sufrido por algún tiempo de un dolor intenso en la espalda. Me recomendaron el Linimento de Sloan, y después de usarlo varias veces, me convertí en un propagandista ferviente de dicho remedio.

Linimento de Sloan

UNITED FRUIT COMPANY SERVICIO DE VAPORES

Con motivo de la visita de la **FLOTA AMERICANA** a la Zona del Canal durante el mes de Febrero próximo y para facilidad de las personas que deseen asistir a las fiestas que con ese motivo se celebrarán en Panamá y en la Zona del Canal, esta Compañía concederá un precio especial de \$ 40.00 oro americano por pasaje mínimo (camarote sin baño) de Limón a Cristóbal y regreso, válido de Febrero 1.º a Marzo 15 del año en curso.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso & Pirie Sucs., en San José.

G. P. CHITTENDEN

San José, Enero 18 de 1923.

COLORO-ANEMIA

PÍLDORAS
y JARABE
BLANCARD
ESCRÓFULAS, DEBILIDADES
COLORES PÁLIDOS
LINFATISMO, RAQUITISMO

BLANCARD, 64, Rue de La Rochefoucauld
PARIS

APROBACIÓN DE LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

Cuadronal. Único remedio alemán para curar en pocos días el reumatismo más agudo. Personas con más de ocho años de estar tullidas han sido curadas en pocos días. Un frasco con 20 tabletas vale \$ 2.00.

Belosin. Un preparado alemán para quitar el dolor de cabeza, sin que ataque el corazón. Un frasco con 20 tabletas vale \$ 1.50.

Perfumes de todas clases, finísimos. El nuevo sistema de perfumarse con las esencias más finas del mundo que no manchan la ropa, no contienen grasas ni alcohol. Un frasco para perfumarse todos los días durante un año vale \$ 2.00.

Remedio Alemán para quemaduras del sol el tubo que sirve para mucho tiempo vale \$ 2.00.

Remedio Alemán para picaduras de zancudos y mosquitos. Un tubo que sirve para mucho tiempo, vale \$ 2.00.

Pídanse todos estos artículos en las boticas o al no al único importador: E. RUNNEBAUM.—CARTAGO.

**LIBRERIA ESPAÑOLA
MARIA v. DE LINES**
San José - Ap. 314
Sucursal en Cartago

Útiles para escuelas a los precios más bajos de plaza. Háganos sus pedidos y quedará satisfecho.

El mejor amigo de los niños ES

MENTHOLATUM
Desinfecta-Cicatrizante y Sana
las Heridas, Golpes y Contusiones

Sección de la Cámara de Comercio

Redactor: Juan Fernández Morúa

PERSPECTIVAS

VII

"Estratégicamente se ha elegido para blanco de las primeras des cargas el punto de las emisiones que el proyecto "contempla", no como uno de sus propósitos fundamentales sino como un simple detalle de ejecución"

Del notable artículo económico de la Cámara de "Agricultura" en el Diario de Costa Rica titulado "Las primeras es: caramuzas"

Efectivamente, el proyecto contempla la cuestión de las emisiones de papel moneda SIN RESPALDO, como un simple detalle de ejecución. Ya lo verán ustedes y se convencerán de buena fe de los estupendos escritores y economistas. Se encontraba el verdugo ocupado del simple detalle de ejecución de un sentenciado a la horca, y le decía éste: "No apretes" tanto, hombre, que me ahogas. —A lo que le contestó, flemáticamente, "—De eso se trata, chico, de eso se trata".

Pues lo mismo es este mismo detalle del proyecto de "Empréstito" Interno, nacido en la Cámara de "Agricultura", apadrinado por veintidós señores diputados y que está ahora tomando las aguas del bautismo en la pila congresal. Veámoslo. Veamos ese simple detalle. Digo, a menos que la palabra detalle la usen en la acepción que se da a esas listas de contribuciones para arreglar caminos, en que todo es "detalle", desde la cabeza hasta los pies. Pero no. Seamos justos. Hay algunos puntos que no se refieren a ese simple detalle. Lo mismo que en aquellas listas: el encabezamiento y la firma del Jefe Político.

La Proyectoada Ley consta de 20 artículos. Veamos cuantos artículos consume ese detalle.

Artículo 10. Artículo 11. Artículo 12, encadenados con Artículo 15, Artículo 16. Artículo 17

Artículos que son de indicación de cómo se han de emitir los Bonos y que ni tocan ni pinchan en el FONDO de la cuestión:

Notificación al Comercio de la República

Se avisa a todos los comerciantes de la República que de acuerdo con las reformas introducidas últimamente a los Estatutos de la Cámara de Comercio, a partir del primero de abril de 1923, para ingresar a dicha Institución en calidad de socio

Deberán pagar una cuota de Ingreso de ₡ 10 00

Todos podrán hacerse inscribir antes de esa fecha sin hacer ese pago inicial. Es de gran importancia para los intereses del comercio pertenecer a esta organización. Cuota mensual para detallistas ₡ 2 00. Para mayoristas ₡ 5 00.

Recorte usted y envíe el siguiente volante junto con su primera cuota por un mes. A partir del primero de Abril será preciso enviar además DIEZ COLONES.

Sr. Secretario de la Cámara de Comercio de Costa Rica
San José

Sírvase proponerme para socio de esa Cámara, en la primera reunión que celebre la Junta Directiva. Incluye la suma de ₡ por cuota por el primer mes, en cuya categoría deseo se me inscriba. Entiendo que la diferencia en el monto de las cuotas no implica diferencia alguna en cuanto a derechos y deberes correspondientes a todos los socios.

NOMBRE

DIRECCIÓN

FECHA

Artículo 1. Artículo 2. Artículo 5. Artículo 8. Artículos "de cajón", que no afectan el fondo de la cuestión. Artículo 9. Con su séquito de apartados. Artículo 7. Artículos que representan EMPRESTITO FORZOSO: Artículo 3. Artículo 12

Artículos de empréstito en oro, por medio de cotizaciones futuras de los exportadores de café, que se dedican exclusivamente a su propio beneficio:

Artículos 6 y 13.

Artículo equívoco, por si pega: Artículo 14. En este artículo tratan de convertir el impuesto de un dólar por quintal de café exportado en un impuesto reembolsable. Léase y se verá que es verdad lo que decimos. Impuesto reembolsable en Bonos. Por si pega. Que, al paso que vamos, pegará. Véase el Aparte a). del Artículo 9.

Ya ven ustedes como la cuestión de emisión es meramente de detalle: Emisión SEIS ARTICULOS. Empréstito forzoso: DOS artículos. Reglamentación y forma de los Bonos: CUATRO artículos. Artículos de "cajón", que aparecerían en cualquier proyecto de emisión de Bonos: DOS artículos. Artículos que se refieren a suscripción por medio de cuotas de los exportadores, para su propio uso: DOS artículos.

Artículo de mala Ley, por si pega, en beneficio de los exportadores: UN artículo.

Con este análisis, ya ustedes ven que la cuestión de emisión de papel moneda en el proyecto en discusión, es nada más "de detalle de ejecución". Y se han de convencer que en verdad es "de detalle" para caminos. Es decir: que es el fondo, base, principio y objeto de la Ley.

Pero el escritor de la Cámara de "Agricultura" apenas si habrá visto por encima el Proyecto que defiende con tanto ardor y doctoral prosopopeya. O por lo menos, así lo parece.

Y confunde lastimosamente la palabra "diatriba" con la palabra "verdad". Porque verdades y no otras son las que se están diciendo para combatir este engendro "agrícola", que es un buen principio para determinar los alcances de la agrapación que se apresta para dominar el país políticamente.

¡Oh pobre país... y cómo te quieren!

LAS MUJERES TAMBIEN SUFREN



LA vida moderna es muy difícil y las mujeres también sufren sus consecuencias. Muchas de ellas se encuentran en una posición tan angustiosa que se ven obligadas o a abandonar el quehacer de su salud o a abandonar el trabajo de que viven.

Sufren vértigos y dolores de espalda, síntomas inequívocos de desórdenes renales.

Necesitan en este caso abandonar el trabajo, buscar el descanso, el aire fresco, el sol y la alegría, reanimar su organismo y tomar una medicina que vigorice sus riñones, y regularice y normalice sus funciones.

El excesivo trabajo trastorna y obstaculiza el cumplimiento de las necesidades de la mujer y muy amenudo trastorna también sus funciones renales.

Las Píldoras de Foster Para Los Riñones son un poderoso auxiliar de la naturaleza, fortalecen los riñones débiles y contribuyen a la purificación de la sangre, tan necesaria para la buena salud.

Las Píldoras de Foster ayudan a la mujer en sus momentos críticos, le comunican fuerza y tranquilidad y hacen desaparecer los síntomas de las enfermedades renales tales como dolores de espalda, desórdenes urinarios, hinchazones hidrópicas, dolores reumáticos y tensión nerviosa.

Las Píldoras de Foster han dado un resultado admirable en las enfermedades más graves de los riñones; las inflamaciones de la vejiga y de los riñones mismos, el lumbago, la hidropesía en grado superlativo, la ciática, las arenillas y piedras y otras dolencias terribles han desaparecido con el uso de esta maravillosa medicina que se llama Píldoras de Foster.

De venta en todas las boticas. Solicite nuestro folleto sobre las enfermedades renales y se lo enviaremos absolutamente gratis.

FOSTER-McLELLAN CO. SUTCLIFF, N. Y., U. S. A.

Notas de Colombia

El Hospital de Barranquilla tuvo el siguiente movimiento en 1922: Operaciones mayores 206, operaciones menores 850; recetas despachadas 19.042; enfermos registrados 17.800.

Desde el 8 del presente llegó a Cali el poeta Chocano. El 10 dio un recital con algunos poemas de su libro Oro de Indias.

Se establecerá un servicio de correo aéreo entre Cúcuta y Bucaramanga.

En la ciudad de Barranquilla se

construyeron durante el año pasado 414 casas.

Comenzará a funcionar en Bogotá, desde febrero entrante, un nuevo banco denominado Banco Comercial Hipotecario.

En el patio de la Escuela de Derecho de la capital colombiana, será inaugurado dentro de poco el busto del Dr. Antonio José Cadavid, Rector que fue de ese instituto.

Fue aprobada por el Senado de Washington la Convención sobre

Agentes viajeros celebrada con Colombia.

Mr. Bryd, Agente de Blair en Bogotá, ha dado a conocer a la prensa un cable de New York en que le anuncia que Armour & C. han formado un sindicato con capital de 110 millones, a fin de negociar en Colombia.

Villaespera publicará en Bogotá una revista titulada Cervantes.

La cosecha de café en la región llamada del Libano se calcula en 50.000 sacos.

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
Sabe a YERBA BUENA
BOTICA ORIENTAL

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma
TELEFONO No. 100
JESUS MARIA CASTRO V.
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

Consulte sin demora los precios de la Imprenta MINERVA

AARON ASCH
Corredor Jurado
Apartado 459 - Teléfono 798
San José

Remates en aduana, casas de comercio y particulares y en cualquier parte del país.
Contrucción de Casas en favorables condiciones de pago
Compra venta y arriendo de casas y fincas. Agencia General de colocaciones con datos y atestados necesarios.

Dinero a interés a módicos tipos.
Venta de automóviles "Ford" y motocicletas "India" a los precios más bajos de plaza.

Compra y venta de mercaderías a los comerciantes de provincias mediante una módica comisión.
Compra y venta de toda clase de productos del país.
Embarque y desembarque de mercaderías.

REAL STATE & COMMISSION, Agent,
San José, C. R.

Lavol
Ha curado a millares.
¿Porque no a Ud.?
¿Está Ud. sufriendo de alguna picazón terrible, ó dolor irritante de la piel? ¿Tiene Ud. llagas húmedas, escamas ó costras duras? ¿Está su cara ó cuerpo, desfigurado con manchas?
Aquí tiene Ud. el nuevo y maravilloso método de curación rápida, segura y permanente: **Lavol**; el poderoso elemento líquido.
Simplemente satúrese la piel enferma, y todo dolor ó coacción se irán en diez segundos.
Si hay llagas, costras ó erupciones, se desaparecerán, surgiendo la cubierta del cuerpo, con la pureza y blancura de la naturaleza.
El **Lavol** lo curará.
Se vende en todas las droguerías.

Señoras Debilitadas

Recomendaciones por un médico especialista

Si padece Ud. de malestar ó debilidad ó desarreglos peculiares del sexo, si carece de fuerzas ó del magnetismo que atrae y cautiva, si se siente nerviosa, irritable ó quebrantada de salud, tome alimentos sanos, particularmente legumbres, espinacas, etc., muy poco ó nada de vino u otras bebidas alcohólicas y, después de cada comida, dos tabletas (comprimidos) de "HIERRO NUXADO," producto estrictamente científico de fórmula conocida que doctores recomiendan y que venden todas las buenas boticas.

"HIERRO NUXADO" contiene hierro orgánico como el hierro de la sangre misma. Contiene además el principal constituyente químico de la fuerza activa nerviosa que abastece prontamente abundancia del fluido vital a los gastados nervios y de tal modo, no solo da a las mujeres mayores fuerzas, vigor y resistencia, sino que renueva también la fuerza magnética, dándoles ese indescriptible atractivo que los hombres tanto admiran en el bello sexo. Fortificando así su organismo "HIERRO NUXADO" es de gran ayuda para renovar la juventud y quitar arrugas y otras señas que envejecen el rostro y que a menudo originan en debilidad orgánica. Así es como muchas señoras obtienen una vitalidad sorprendente a las dos semanas de tomar este valioso tónico.

No acepte Ud. sino el legítimo "HIERRO NUXADO" que lleva el nombre de Dae Health Laboratories. Ningún otro producto es "la misma cosa," ni da "el mismo resultado."

Distribuidores:
THE COSTA RICA MERCANTILE Co.
San José—Costa Rica

¿Quiere usted un buen trabajo de imprenta? ¿Necesita rimbrar el papel de su correspondencia? ¿Desea tarjetas finas y elegantes? Diríjase a nuestros talleres de la IMPRENTA MINERVA, en donde contamos con los mejores elementos para satisfacerla.

OSTIONES (Oysters) Frescos en concha
LLEGARON A LA
Cantina EL BOLSIN (antigua Magnolia)
Se envían a domicilio - Teléfono 261
Se expende también la exquisita CERVEZA SELECTA de barril en vaso

A LOS CONSTRUCTORES DEL PAIS

La licitación para construcción de casas baratas e higiénicas en esta ciudad, puede verse en La Gaceta o Diario Oficial del Domingo 14 de Enero corriente. Conviene enterarse de las "Disposiciones Generales" que contiene al final.

San José, 15 de Enero de 1923.

LA JUNTA

¿Qué hay de política?

¡La mar de cosas! El general Volio se ha lanzado, y al caer en las aguas hasta ayer quietas de la política, las ha vuelto turbulentas. Con él se zambullen los obreros y las clases pobres que luchan por una reforma total de la administración pública. Por eso llaman al nuevo gremio "Partido Reformista".

Los reformadores estaban entusiasmados cuando se leyeron los diez puntos esenciales del programa, pero el general les suplicó no echarle vivas para no volver a los tiempos del caudillaje.

"Nada de gritos ni de alborotos; si me aclaman me retiro, porque yo no sirvo para la farsa. Yo no os hablo como el agitador que a veces es un pillo, aunque no siempre es un pillo (grandes ovaciones). Yo no soy Jorge Volio. Yo soy enemigo de Jorge Volio. Pero soy amigo del hombre que encarna los nuevos ideales, y ese hombre soy yo, que en vez de llamarse Jorge Volio podría ostentar los patronímicos de Manuel Pérez o de Ramón Ocón y Trillo.

¡Viva el general Volio!
"Si siguen gritando me retiro".
¡Viva el Partido Reformista y el hombre que encarna sus ideales!
"Eso sí. Entonces no me retiro".

Don Ricardo Jiménez dice que

nadie logrará meterlo en la danza política, porque esa danza se le está pareciendo, golpe de cadera menos, golpe de cadera más, a la Honorable y nunca bien ponderada "Comparsa del Alacrán".

Y agrega que él no lee el DIARIO DEL COMERCIO. Lo leyó hasta el día en que este periódico pudo demostrar que él había entregado las rentas todas del país.

Más adelante, cuando lo del Berreo, ni siquiera le contaron que esta hoja habló de vejigas y vejigazos, de una niña en peligro que ya él había amarrado, de jabalies furiosos y de otros "seres" de la fauna y no precisamente de la flora.

Don Ricardo quería explicar a sus admiradores por qué no dió respuesta a la contestación de este periódico cuando los berridos. Y le llegó el momento: "Porque no leo el DIARIO DEL COMERCIO."

¡Buena salida!

El pobre Hipódromo será en esta contienda el trampolín de los aspirantes a la Presidencia. El general le meterá fuego y don Ricardo (que primero sería alcalde de Pacaca, etc.) se extraña de que CLETO haya permitido su construcción.

"CLETO es un hombre juicio, sano y de criterio despejado", dice don Ricardo, y estas trascen-

dentes declaraciones han causado estupefacción.

Felicitamos a don Cleto.

¿Quién le iba a decir al Sr. de la Paz que las candidaturas presidenciales de la República de Costa Rica girarían en torno suyo?

Pero no sólo el Hipódromo sería jamelgo de batalla, sino también el Balneario del Agua Caliente que "arruinará a Cartago en poco tiempo".

¡Nada de centros corruptores!— Así dicen los moralistas que aspiran a gobernar. ¡Nada de balnearios, ni de hipódromos, ni de cine, ni de operetas!

A ese paso pronto volverá Costa Rica a aquellos tiempos patriarcales de la colonia.

¡Atrás la civilización moderna! Esos son los ideales de los candidatos en esbozo. ¡Ni Valle Inclán resultaría tan arcáico!

Don Arturo Rosales y don Aquiles Acosta están frente a frente, como dos buenos gallos de pelea.

Pero don Ricardo se les pone por delante y de sus labios salen estas palabras que hacen temblar al universo entero: "Ni gallos, ni caballos. La ley de juegos debe respetarse".

JUAN MANUEL



Compromiso matrimonial

El 28 del corriente contraerá compromiso matrimonial el estimable joven don Luis Diego Sáenz con la apreciable señorita Rita Cañas.—Por la felicidad de los futuros esposos formulamos nuestros votos.

Próximo matrimonio

Se habla del próximo matrimonio de un comerciante de nacionalidad francesa, con una distinguida señorita de esta capital.

En su oportunidad daremos los nombres de cada uno.

Enfermos

Delicados de salud han estado los niños de don Gerardo Fernández.

—Sigue mejor de su grave dolencia el joven don José Manuel Durán E.

—Restablecida se encuentra la señorita María A. Martín.

—Mejor de salud ha seguido doña Rosa de Oreamuno.

—Mejor se encuentra el ex Presidente de la República Lic. don Francisco Aguilar Barquero.

—Completamente restablecida se encuentra doña Herminia de Ulate, señora madre de nuestro dilecto amigo don Otilio Ulate.

—Ha restablecido doña Jesucita v. de Acosta.

—En Heredia se encuentra enfermo don Jacinto Trejos.

—Don Adriano Urbina ha estado con trancazo.

—Ha restablecido don Alfredo Robert.

Viajeros

—Para San Isidro salió la familia de don Tomás Soley Güell.

—Estuvo en Cartago la señorita Josefina Linesta.

—En Santa Elena se halla don Francisco Faerren.

—Regresó de San Isidro don Napoleón Quesada.

—Vino del campo don Joaquín Barriouevio.

—Salió para Cartago don Fernando Volio.

—En Turrialba se halla don Gonzalo Dobles S.

—Para San Jerónimo partió don Miguel García.

—Don Tomás Fernández vino de Alajuela.

—De su finca llegó don Carlos Fernández Alvarado.

—En Puntarenas se encuentra don Alberto Robert.

Para Santiago salió la señorita María Guardiola.

—Regresó de Turrialba el joven don Federico Escalante.

Ferrocarril al Pacífico

Extiéndese hasta el 31 de marzo próximo el término fijado para la presentación de propuestas de suministro de aceite y demás objetos indicados en la licitación anterior de 20 de noviembre de 1922, publicada en *La Gaceta* del 22 de dicho mes.

R. YGLESIAS
Administrador General

San José, Enero 22 de 1923.

Hay en todo el país un considerable número de acreencias en favor del tesoro público

Por los estudios que lleva hechos la Contabilidad Nacional, resulta que hay una gran cantidad de deudores del Tesoro Público, que ni siquiera han pagado los respectivos intereses por sus obligaciones.

Sabemos que la Secretaría de Hacienda se ocupa actualmente de dar los pasos necesarios para obtener la inmediata cancelación de todos esos créditos, que provienen en su mayor parte de terrenos adquiridos en remates efectuados en distintos lugares de la República y con especialidad en la región de Guanacaste.

—Entre nosotros estuvo procedente de Heredia don Francisco Valiente.

—Para el campo salieron don Raúl Gudián y su señora.

—Regresó de Grecia don Lucas Fernández.

—Para Turrialba partió don Manuel Escalante Durán.

—De su finca en Turrialba regresó el doctor don Luis P. Jiménez.

—Para Santa Bárbara de Heredia partió don Alfredo Esquivel señora y familia.

—Para Cartago salió don Eduardo Carrillo.

—Para Tres Ríos salió la señorita A'ice Hine Pinto.

—Para Barba partieron don Guillermo Brealey con su señora y familia.

—El 4 de febrero parte para Nicaragua el General don Faraón Pertuz Encargado de Negocios de Colombia acompañado de su estimable señora esposa e hijo. Con los distinguidos viajeros partirá para el exterior la señorita Virginia Ruiz.

Feliz viaje.

—Regresaron de Puntarenas las señoritas Margarita y Flora Baixench.

—Salió para Cartago la señorita Consuelo Rivas.

—En Cañas del Guanacaste se halla don Manuel Grillo y su señora doña Luz Bustamante de Grillo.

—De Guápiles llegó la señorita Inés Quijano.

—En el campo se encuentra de temporada la señorita Clemencia Argüello.

Viajeros y veraneantes

—Regresó de Puntarenas doña Manuella R. de Yglesias.

—Salieron para el Tortuguero don Alvaro Castro Rawson y don Manuel Enrique Velázquez.

—Partirán para San Ignacio a pasar el verano las señoritas Carrión.

—De Puntarenas regresaron doña Felicia M. de Valenzuela y sus niñas.

—Para el mismo puerto saldrán don Rafael Yglesias y su estimable hija María de los Angeles.

Distinguida enferma

Hemos sido informados de que desde hace algunos días se encuentra enferma la apreciable señora doña Rosa Yglesias de Lara. Deseamos que restablezca pronto.

Para el exterior

Próximamente saldrá para Honduras el intrépido aviador D. José Villa, quien desde hace algunas semanas se encuentra entre nosotros. Le deseamos una feliz travesía al Sr. Villa.

Suscripción para el traslado de los restos de Miss Marian Le Capellain

Colegio Superior de Señoritas	100.00
Ester de Mézerville	10.00
Ana María de Oduber	10.00
Peñela de Mézerville	10.00
Liceo de Costa Rica	100.00
Lola Pastor	5.00
María Alfaro de Mata	5.00
Julia Pastor	10.00
Carolina C. de Castro, Grecia	1.00
Hortencia Quesada C. Grecia	1.00
Mercedes M. de Zambora (Grecia)	5.00
América de Herm.	5.00
Eva de Chinchilla	10.00
Meriel de Gudián	10.00
Profesor don Juan Rudín y Sra.	10.00
Clementina de Quirós	25.00
Lia de Quirós	5.00
Rita de Azuola	10.00
Macedonio Esquivel	10.00
Angélica de Aguilar S.	10.00
Anais de Calvo	10.00
Angela de Guerra	5.00
Ester Arlas de Ramirez	5.00
Rosa Quirós v. de Quesada	5.00
Eva C. de Antillón	2.00
Juan Rafael Chacón	25.00
Ofelia Saborio de Chaves	10.00
Alcía Chaves P.	1.00
María Teresa de Barriouevio	10.00

Se suplica enviar las contribuciones en efectivo a este Diario o al "Diario de Costa Rica".

En la ciudad de Alajuela son encargadas de efectuar la recolección doña Angélica de Aguilar Soto y doña Anais de Calvo

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA
MEDICO Y CIRUJANO
de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los Ojos, Ciego, Neiz y Gaganta

HORAS DE CONSULTA:
De 10 a 11.30 y de 2 a 4
Contiguo al Teatro Variedades

El cambio al 500 o ¿Por qué no al 600? ¿Quién lo impide?

Desde el famoso 28 de abril, en que por voluntad del entonces Presidente Jiménez Oreamuno, el país se encontró de la noche a la mañana gobernado por un grupo de hombres nacidos de lo imprevisto, sin preparación alguna para hacer frente a los graves y trascendentes problemas que la gran guerra habría de traer, Costa Rica ha venido sufriendo las consecuencias del caos y desbarajuste administrativos, que desde aquella fecha impera; y aún no sabemos los costarricenses, qué se nos espera para el porvenir, porque NADIE INDICA EL REMEDIO, porque NO HAY DERROTERO FIJO, porque no hay GOBIERNO ni hay Congreso. Lo que existe es, la anarquía latente en todas las esferas sociales.

Ahora bien, perdida la medida de los valores, lanzado el país por el despeñadero de las emisiones sin respaldo, gastando el tesoro público más de lo que recibe, emitiendo leyes y más leyes, sin que se HAGA EFECTIVA NINGUNA ley por que hay medios de interpretarlas y acatarlas conforme convenga a DETERMINADOS INTERESES creados, en plena desorientación general, la vida de medio millón de habitantes depende actualmente de un grupo pequeño en su número, grande y poderoso por su influencia económica y política, que hace y deshace a su antojo, eternos enemigos del Talón de Oro y quien lo lo implantara a costa de no pocos sacrificios y quienes bajo el engañoso nombre de "Cámara de Agricultura" ejercen hoy una explotación inicua contra el verdadero productor, contra el trabajador en general, porque toda alza del cambio corresponde A UNA BAJA INDIRECTA Y DISFRAZADA DEL SALARIO, tanto de los trabajadores intelectuales como de los manuales. En consecuencia, a medida que sube el cambio, el albañil,

el carpintero, el herrero, el jornalero, el oficinista etc, sufre UNA REBAJA EN SU SALARIO. Y cabe aquí hacer una pregunta a todos los que viven de su trabajo:

¿Están Uds. dispuestos a seguir siendo explotados por una minoría capitalista?

Se encontrará entre Uds. muchos de aquellos que fueron a las barras del Congreso a batir palmas a representantes del pueblo, que burlan las promesas de velar por los grandes intereses nacionales?

Tres años llevamos de Gobierno del señor Acosta, y tres de Congreso restaurador, cuyo sostenimiento significa el gasto de millones de colones. ¿Qué beneficios ha tenido el país, cuál la obra salida de tanto cerebro? Dónde los caminos, dónde el aumento de producción, cuál en fin, el resultado de las labores parlamentarias en donde hemos visto a un Ricardo Jiménez, el hombre cúspide del país?

A qué, pues, alarmarse porque el cambio está al 500? Porque no al 600 ojo o al 1000?

A qué vienen esas quejas de ahora? Lo que ha sucedido tenía que suceder. Si se ha hundido nuestra casa, es porque se hallaba podrida. Se prepararon las causas y han seguido los efectos.

Y, ya seguiremos sobre el mismo tema.

ROSENDORFF

Si usted necesita **MUEBLES** dirijase al taller de **Antonio Avila M.** situado en la Jardinería "La Camelia", 150 varas al sur de La Dolorosa.

Entre Veras y Bromas

Me voy al Guanacaste con don Julio, Narciso, Briceño y toda la comitiva presidencial

Por JOSE TIRADERA

Ahora que hace viento, que el cambio, como un barrilete, va para las nubes a golpe de caja, y que esto se revuelve, nos vamos al Guanacaste con el fin de participar en las grandes festividades con que se conmemorará el centenario de la declinación del partido de Nicoya, de ser rico y nada más que rico.

El 31 del presente debemos salir don Julio, don Narciso, Leonidas Briceño, Héctor Zúñiga, cuatro hermanos Acosta y yo, hacia la vieja Nicoya que nos aguarda con los brazos abiertos, ansiosa de aclamar al más "riata" de los presidentes que ha tenido Tiquilandia, y al simpatísimos grupo de sus acompañantes que vamos a descansar un poco de las arduas tareas, dejando vagar la vista por las lianuras onduladas y hermosas de la guanacasteca pampa, y a tirar uno que otro lugar de los que en las soleadas playas salen a tomar el fresco y a dormir a pierna suelta y a mandíbula batiendo, su perczosa y tropical siesta.

Cómo se van a alegrar de vernos las parteras colorras guanacastecas; nos saludarán como a viejos conocidos las chachalacas de Puerto Humo nos dispensarán la más cordial y vocinglera de sus bienvenidas; los monos de Nicoya, esos micos tan remonios y juguetones, nos esperarán también con amable cortesía y van a llorar lágrimas de regocijo en cuanto nos vean; los galanes sin ventura, en bandadas numerosas hasta nos llegarán en demanda de algunas cuantas noticias políticas y los alcaravanes nos preguntarán por el resultado de las Conferencias de Washington y por la magnitud del desarme propuesto y la reducción de nuestro ejército y marina. Apenas si nos damos cuenta de la llegada nuestra al Guanacaste y de las fiestas que marcarán nuestro paso: soñamos con esos días nicoyanos, como soñamos con la gloria que un día ha de ser nuestro reino.

Don Narelso está feliz; tendrá ocasión de mostrarle al jefe del Estado la obra de fomento por él realizada; le enseñará los muelles de Humo y Jesús, las dársenas por él acondicionadas, las hermosas y macadamizadas carreteras que conducen

a Nicoya, el floreciente estado de La Mansión en donde una colonia de obreros canta el himno inmortal del trabajo; ¿por qué no llevarán un Dodge nuevo de unos 150 H. P. para viajar por aquellas espiñadas calzadas, en vez de tener que andar sobre los omos de un mal rocío?

Leonidas Briceño, según me dijo anoche, también está feliz: volver a la tierra nativa, al feliz y recordado Matambú que se va a quedar con la boca abierta ahora que lo vea de saco, zapatos charolados y bombín en último estilo. Claro que siempre sus coterráneos lo conocerán en el color y en el sabor, pero se quedarán un poco asombrados al verlo tan cambiadito, prefiriendo un Sandy McDonald al sabroso chicheme de otras edades, aquel chicheme que se subía a la cabeza en los días de fiestas, cuando frente a la vieja Iglesia, aquella iglesia que se acuerda de otros tiempos y otros hombres, se toreaban novillitos puntales que tiraban a la fina baqueta con más mala intención que un Ministro de Hacienda. ¡Qué riata, Briceño!, montar un torote, como en aquellos viejos tiempos, delante de la cara de pascua florida del Presidente Acosta y a la salida del séptimo banquete que se le de en Guanacaste. ¡Cómo nos vamos a divertir, Briceño!: el Jorge Vollo viendo arder el Hipódromo se sentirá más feliz que nosotros dos, andando en camisa, bebiendo chicheme, piropeando a las "palesnas" de ojos negros, y con la banda detrás.

¡Porque la banda de Alajuela va para Nicoya que no hay ni credo! Este huelga decirlo, pues ya se ha dicho que va don Julio y bien sabido es que al señor Presidente lo pitarán los pasodobles y los foxes. No se ha resuelto si también va, para tomar activa parte en los festejos, el célebre Doctor Chirringa con su comparas del Alacrán o si Pepe Mora se decidirá a irles a enseñar cómo es que se sortea por lo fino a los maletas mozos del Guanacaste que no saben de verónicas, ni de moñas, ni de deamayos en la arena.

Don Julio es el que está un poco preocupado: le han dicho que no hay bestia que no tenga su maña y que

no hay "cartago" que no llegue allá que no saiga escupido de la albarda cuando más descuidado se encuentra: don Julio monta a la inglesa y monta con elegancia, pero no se resigna a que alguna chinga y trotona del Guanacaste cometa la irreverencia de sacarlo por las orejas; con lo gordo que está la caída no pasa ya de un achuchón, pero no deja de ser feo que toda la majestad presidencial quede "regada", como un saco de anonas, sobre la pampa inmensa. Y lo que allí molesta no es lo que piensen los acompañantes del interior, casi todos "músicos" para eso de andar a caballo, sino las sonrisas de los negritos guanacastecos y sus dichos más o menos pintorescos.

También lo tiene preocupado lo del zopilote. Como lo tienen invitado a una «fierra» va a tener que ir con los mozos a hacer el rodeo y si se le va un novillo y no lo puede lanzar, no tiene más remedio el ilustre Presidente que dejarse encaramar al zopilote, porque en Guanacaste si que todos somos iguales ante la ley. Pero a lo mejor don Julio nos va a asombrar y va a resultar un cha'ón de primera; es justo pensar que para algo sirve, y quien quita que cuando menos pensemos lo veamos lanzando al galope, jinetando y quebrando caballos bravos, chiflando a caballo y hasta con alguna linda morena "a la polca".

Entonces será cuando... chiles verdes, como dice mi mujer. Hasta los chinos de Nicoya se volverán locos al ver que "Plesilente es una fiela pala la juega".

Lo de los discursos, que es otro capítulo sensacional de la gira, no preocupa mucho: don Julio hablará con ganas y seguído y no hay cuidado.

Lo cierto del caso es que nos di verteremos: yo echaré una canilla al aire y no es remoto que llegue a echar las dos. Briceño y yo y Plesilente echamos las dos canillas, o las seis, pues somos tres de a dos cada uno, al puro aire. O las echamos nosotros o los rucos nos las echan. Aguarden ustedes la crónica para que gocen.

Ayeren en el Congreso

El diputado Cordero le dice al diputado Urbina que el latín es el idioma usual en la Farmacopea - Pasó en tercer debate y en detalle el proyecto para erogar 50 mil colones en la traslación de los restos de Fernández G. y compañeros.

A las 15 horas se abrió la sesión, bajo la Presidencia del Lic. don Arturo Volio.

Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Ampliación de Convocatoria

La Secretaria lee la nota del Ejecutivo para ampliar la convocatoria de las presentes sesiones extraordinarias.

Se da lectura al proyecto de decreto, aumentando hasta \$ 5,000 dólares la partida de gastos de nuestra representación en la 5ª Conferencia que ha de celebrarse en Santiago de Chile.

Pasó dicho proyecto al estudio de la Comisión de Relaciones Exteriores, como también el tratado de Extradición, celebrado entre Costa Rica y Estados Unidos.

Por las víctimas de Buenos Aires

Se aprobó en tercer debate y en detalle el proyecto de la Comisión de Guerra que tiende a erogar hasta \$ 50,000 para dar cumplimiento al decreto número 79 de 12 de agosto de 1920, referente al traslado de los restos de Rogelio Fernández Güell y compañeros, así como también los honores civiles y militares que se hagan a su llegada.

Código Sanitario

Continúa la discusión detallada del proyecto del Ejecutivo sobre el Código Sanitario.

Fue aprobada la moción del representante Fernández para suprimir los incisos b) c) y d) del artículo 80.

Cordero.—Se permite hacer la sugestión a la Mesa para variar la redacción del artículo 81 en la siguiente forma: "Los productos químicos, y preparados farmacéuticos deben tener la pureza, fuerza y composición prescritas en la Farmacopea Oficial. Es potestativo del médico elegir esta o cualquier otra farmacopea formulario, siempre que su receta tenga las indicaciones indispensables para que cualquier farmacéutico de la República pueda entenderla y despacharla correctamente. Es obligatorio al médico prescribir en castellano o en latín y emplear las pesas y medidas del sistema métrico decimal.

Urbina.—Le extraña establecer el idioma latín y pregunta al diputado proponente la causa.

Cordero.—Porque es el idioma usual en la farmacopea, como lo es el inglés para el comercio, y todos los farmacéuticos conocen el latín.

Fue aprobada la moción Cordero.

Picado.—Mociona para reformar el artículo 83, agregando un concepto que diga: los honorarios del profesional que se llame, se pagarán en forma equitativa, según las circunstancias. Se aprobó.

Se aprueban los artículos 84 y 85 sin reforma.

Se aprobó el artículo 86 modificado por el doctor Cordero con un concepto más claro.

Se aprueban los artículos 87, 88 y 89 con una pequeña corrección de forma.

Cordero.—Propuso otra redacción: al discutirse el artículo 90 que se relaciona con los botiquines y droguerías, clasificando estos establecimientos.

Cortés.—Se pronuncia en contra, por quedar el artículo en pugna con los anteriores, y como no quiere que la ley quede mala no puede aceptarse lo que propone el doctor Cordero.

Presidente.—Divide el artículo en dos partes para facilitar la discusión.

Se aprobó la primera parte en cuanto a los botiquines.

La idea del doctor Cordero es clasificar comercialmente los botiquines, boticas y droguerías, considerándose las últimas como almacenes al por mayor, en cuyo lugar no se despacharán recetas.

Benavides.—Propone se reserve esta moción para más adelante, a fin de no demorar la discusión.

La Presidencia consulta el parecer del señor diputado proponente quien se encuentra conforme.

Se reservan los artículos 90, 91 y 92 que se relacionan con las boticas, botiquines y droguerías para discutirlos conjuntamente.

Al discutirse el artículo 93 el representante Fonseca se dirige al doctor Cordero y le pregunta si el regente de una botica es responsable del despacho de recetas, que se expendan por otra persona que no sea él.

Cordero.—Todo se establece en el citado artículo.

La sesión se levantó a las 17 horas.

Carta del General don Juan Bautista Quirós
A cada uno lo suyo

Sr. Director del DIARIO

DEL COMERCIO

A fin de aclarar la verdad Histórica sobre el verdadero fundador del Puerto de Limón, tiene mucha razón el Sr. don Federico Fernández Güell en su carta publicada en su popular periódico de ayer. El fundador del puerto fue su padre el Gral. don Federico Fernández Oreamuno quien personalmente me puntualizó el lugar donde colocó su rancho cerca de un limonero que yo había mandado cercar, como un recuerdo que debía conservarse. El Gral. Fernández volvió de capitán de Puerto el año 1881 cuya capitania me tocó a mí entregarle; él recordó sus primeras seis manzanas del plano oficial de la ciudad que había desmontado y en donde tenía dos solares, uno de ellos es hoy, según entiendo, del doctor

Velázquez. Después vino de Gobernador y comandante el año 1873 el Coronel don Romualdo Segura, quien siguió los desmontes de la ciudad e hizo mucho por el adelanto de aquel insalubre lugar, hasta perder la vida por una fiebre, el año 1881. A mí me tocó, ya en la Gobernación, terminar el desmonte del cuadrante del plano oficial de la ciudad; mandar desocupar y trasladar las casas que habían en el parque Vargas y sembrar los primeros árboles que allí se plantaron. Después le tocó su turno a don Balvanero Vargas quien, con mejores elementos y una constancia persistente, embelleció la ciudad, dotó al puerto de mercado y se empeñó por su adelanto hasta que le vino la muerte en aquel puerto.

San José, Enero 25 de 1923.

JUAN B. QUIRÓS

Cuando habíamos recibido la anterior carta de don Juan Bautista Quirós, nos llega la siguiente comunicación que confirma las afirmaciones del General, y que con gusto publicamos:

Honorable Corporación de Limón.

Yo Carmen Güell v. de Fernández, mayor de oficios domésticos y vecina de San José, ante vos con el mayor respeto vengo a exponer: que en estos momentos se pretende por algunos desde las columnas de la prensa de la Capital, quitarle el mérito a mi esposo General don Federico Fernández Oreamuno como fundador, primer Gobernador y Capitán de ese bello puerto.—Habéis bautizado entre otros honores, una plaza de Limón con el nombre de mi extinto esposo, por los méritos indicados.—

En vuestras actas municipales están las resoluciones tomadas para tal caso, y los atestados que demuestran que mi esposo, el General Fernández, fue el fundador, primer Gobernador y Capitán de Puerto de Limón. Yo os vengo a pedir un acto de justicia, cual es, que me extendáis copia de esos acuerdos, para dejar sentada para siempre la verdad histórica que se trata de adulterar, en perjuicio de mi finado esposo.

Soy de la Honorable Corporación Municipal de Limón con todo respeto atta. y S. S.

CESAREO G. GARCIA Sucs.

Tienen el gusto de poner a la disposición de su numerosa clientela y del comercio en general, sus fábricas de velas

LA POLAR y LA JOSEFINA

San José, C. R., Barrio de Otoya.

OIGA! - OIGA!

Va Ud. a los baños de Puntarenas? Le gusta a Ud. después del baño comer un plato de tallarines? Ud. lo puede encontrar en Puntarenas al lado Oeste del parque donde

LA PENSION ITALIANA

tiene abierta una sucursal de su renombrado Restaurante. Servicio esmerado y a la carta. Dicha sucursal será atendida personalmente por la SEÑORA VALLINI, donde promete hacer todo lo posible por dejar satisfecha la colonia veraneante

Discos de Caruso y otros célebres cantantes VENDE BARATOS Miguel A. Murillo

IMITADA
POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA
Por NINGUNO

De nuestros corresponsales

San Rafael de Heredia

Falleció don Florencio Garita Valerio

A las 3 de la tarde del 24 de los corrientes dejó de existir don Florencio Garita Valerio, correcto y cumplido benefactor y uno de los más entusiastas colaboradores de esta localidad. Su fallecimiento ha sido motivo de profundo duelo en el pueblo, pues era de los pocos hombres que en el mundo dejan al morir, una estela luminosa, en la que el bien, la honradez y el deber fueron sus normas.

Don Florencio, nació del hogar formado por don José María Garita y doña Juana Valerio en el año 1858 del cual quedan aún dos hijos: don Pedro y doña Margarita Garita Valerio.

Durante su vida, fue miembro de la Junta de Educación, del Municipio y ejerció en la Administración del Lic. González Viquez la Jefatura Política.

Actualmente ejercía el cargo de Tesorero de la Junta Edificadora.

Se casó aún joven con doña Felicitas Ramírez Acuña, y al lado de ella formó un hogar digno y ejemplar.

En ese hogar crecieron nueve hijos Celso, Pladelfo, Joaquín, José María, Tobias, Otilia y Silvia Garita Ramírez.

Desde hace algún tiempo don Florencio se vio obligado por penosa enfermedad a guardar cama, y a su lado desfilaron multitud de amistades.

Ayer, a las 9 horas en la Iglesia de San José, se le celebró una solemne funeral y el cortejo fue presidido por el Presbítero Camacho hasta la última morada.

En el Cementerio el Padre Camacho, en nombre de la Junta Edificadora del cantón, y en nombre del pueblo en general, hizo el elogio del extinto y comovió con su frase a multitud de personas que de los pueblos vecinos y del cantón asistieron al acto.

Al consignar esta nota de duelo enviamos nuestro pésame a su esposa doña Felicitas Ramírez v. de Garita, a sus hijos don Celso Garita, don Pladelfo Garita y doña Jacoba Zúñiga, don Juan Garita y doña Nlora M. de Garita, don José María Garita y doña Silvia Chaves, don Elías Acuña, don Tobias Garita y doña María R. de Garita, don Manuel Bonilla y doña Otilia G. de Bonilla, don Federico Ramírez y doña Silvia G. de Ramírez, a sus hermanos don Pedro Garita y doña María R. de Garita y doña Margarita Garita v. de Vega, a sus sobrinos Aquileo, Elías, Federico, Rafael, Benjamín y José María, a los nietos y a los demás miembros de la familia doliente.

Andrés
Con este nombre fue llevado a la pila el hijo menor del Lic. Bernardo Benavides y doña Angélica D. de Benavides. Padrinos: José Joaquín Benavides y su señora esposa.

CORRESPONSAL.

Grecia

Veraneantes

Se encuentran aquí numerosos familias veraneando, con lo cual han transformado a esta ciudad que desde hace algún tiempo dormía el sueño de la tristeza. Ya el domingo pasado hubo carreras de muy buenas bestias de Alajuela y Naranjo, con apuestas bastante fuertes. Los caballos corredores eran de un joven Soto de Alajuela y Agullar contra los señores Herrera de Naranjo y Solís de San Pedro. Se efectuaron tres, una de ellas muy interesante, entre la yegua salpicada de los señores Herrera y el caballo del mismo color de Soto. Ganó el segundo por muy poca cosa. Hubo nuevos de saños, pero no sabemos de seguro ni cuando ni adónde. Por este motivo tuvimos el gusto de ver por acá a varias de las señoritas y señoras

de la ciudad de Alajuela aun cuando muy a la ligera.

Balle

Por la noche del mismo día hubo un animado baile en el Centro de Amigos de esta ciudad, en donde pudimos notar lo suficiente del sexo bello que nos honra con su veraneo en ésta.

Nota social

El lunes salió para San Ramón la señora y niñas de don Otto Kepper en donde permanecerán una corta temporada. Les deseamos muy felices ratos en la simpática ciudad mencionada.

Deportes

El domingo próximo estará muy alegre e interesante. Los amigos deportistas de Santo Domingo de Heredia vendrán a jugar una partida de béisbol, la cual será dedicada al Dr. don Ismael Valerio y será amenizada por la banda municipal de esta en la plaza "Colón".

Según se rumora, los amigos de Atenas desean venir el domingo siguiente.

Próximo enlace

El 31 de este mes contraerá matrimonio la señorita Inés Rojas con el caballero don Mariano Cortés. La ceremonia, según nos informan, será a las 2 p. m. (14 hs.) puramente entre familia. Luego partirán los jóvenes esposos para Leguana a pasar su luna de miel. Les anticipamos nuestros buenos deseos por una felicidad completa y eterna luna de miel.

-CRONISTA.

Tres Ríos

A un Corresponsal

En el DIARIO DEL COMERCIO fecha 19 del corriente vió la luz una crónica suya, muy atinada y altamente patriótica, felicitando a una Junta o Comité que tiene el proyecto de recaudar fondos para la compra de la manzana que al sur queda de la escuela. Luego se deja venir contra el Director actual, haciendo un parangón entre éste y los viejos directores que preparaban a los niños para continuar luego los estudios secundarios; y se lamenta Ud. ante las "ruinas de I álica famosa". Dice que hoy los niños no saben leer ni escribir, ni contar, que no saben historia ni geografía, ni siquiera sembrar una yuca.

¿Por qué no fué U. a clases alguna vez para controlar a los maestros?

¿No tendrá la culpa los programas? He leído los comentarios que de éstos hacen, viejos y buenos pedagogos. Si el mal es general, por qué no esgrime esa pluma suya, depurando y señalando el mal? ¿Por qué

personaliza? Los maestros de Tres Ríos están preparados para la ardua labor a ellos encomendada. Por que los conozco salgo a su defensa, de los cargos injustos que Ud. les hace, endulzando la píldora, como si fuera farmacéutico. Los cargos son fuertes e injustos. He conocido bachilleres de los buenos tiempos que Ud. lamenta, que escriben homenaje con g y esjón con la misma letra. No deseo meterme en honduras porque no soy maestro; pero siempre que pude me puse del lado de la justicia.

Atentamente.

RAMÓN ALVARADO D.

De Heredia

Municipalidad

Atendiendo a la letra del artículo 10 de la Ley de Organización Municipal, dos de los señores Regidores de este Cantón Central han perdido su credencial de tal.

Don Tranquino Sáenz R., por tener a uno de sus hijos empleado en la planta eléctrica municipal, y otro que ha percibido remuneración por visar los libros de la Tesorería.

Don Francisco Arguedas, por haber su hijo don Samuel aceptado la Secretaría del Ayuntamiento.

Aunque hasta ahora nadie ha pedido en instancia su remoción, es una cuestión lógica; más si se tiene en cuenta dos recientes precedentes publicados en La Gaceta Oficial: el de Alfaro Ruiz y el de San Antonio de Belén.

De manera que debieran esos dos señores aplicarse el caso por analogía.

Higiene

Habiendo agotado los medios para conseguir, sin resultado hasta ahora, pedimos a la Policía de Higiene ordene evitar que los señores del telégrafo echen papeles "usados" en el inodoro al desagüe que sale a la calle por que eso es poco agradable para los vecinos del fundo m. nor.

Teatro

Algunos espectáculos públicos que se han ido sucediendo le restaban concurrencia al cine, pero ya van volviendo a normalizarse las entradas.—Bien por los Hermanos Lezama que se preocupan por deleitar al público—

Macadam

Por fin se han emprendido algunos trabajos en la parte occidental de la ciudad. Ya era tiempo!

Política

Entre bastidores ya empieza a moverse el panderero político.

Junta de Caridad

La elección de directiva de esta institución de beneficencia verificada el domingo 21 de los corrientes mejor dicho la reunión que con ese propósito se celebró, está dudosa por la serie de artimañas que mediaron para ello.

Ha sido elevada protesta ante el Ejecutivo, pues no hubo declaración de elección sin embargo hay quienes se atribuyen el triunfo; a menos que la declaratoria se hiciera fuera de asamblea.

Al señor Arias le llovió recio en la milpa.

CORRESPONSAL



Propiedades de las piedras preciosas

La imaginación, exaltada por la belleza de las piedras preciosas las rodeó de supersticiones, respecto a su origen, a sus propiedades y a la influencia que ejercían sobre las personas que las usaban.

Los rubies son piedras de energía y de acción, su color de púrpura es una llama que no se extingue, una luz petrificada en el misterio de las entrañas de la tierra. Esta piedra da firmeza de carácter y todas las virtudes.

La esmeralda es la piedra preciosa que mejor refleja la alegría de vivir, y una tradición ha hecho de ella la piedra de las alianzas, a las que da firmeza de felicidad.

El ágata se considera como piedra de tristeza, origina turbación en el ánimo y batallas morales.

La sardónica es un precioso talismán para preservar a los viajeros de accidentes, liberándolos de los malos espíritus. Debe ser la piedra de los automovilistas.

La crisólita es la piedra de la fidelidad, por eso se encuentra muy poco, es costosa y bella. Preserva de la locura y de los peligros.

Los ópalos son tenidos como piedras peli-

gras, que traen desgracias; sin embargo, hay quien sostiene que las de rojo sanguíneo o rubí púrpura traen felicidad y que los malos son los de aspecto lechoso y frío.

El topacio ejerce acción saludable y preserva de los enfriamientos.

De la turquesa, piedra romántica, se dice que "muere sobre las rubias y vive sobre las morenas", a pesar de que su color azul la hace favorita a las primeras.

Una tradición cuenta que cuando muere el amor de la persona que las ha regalado, la turquesa padece y muere también, como si guardara pedazos del alma de su dueño.

Al granate se le atribuye la propiedad de librarnos de las tempestades.

El coral, en forma de cuerpo, es un talismán contra el maléfico y el mal de ojo.

El diamante tiene el don de procurar una segunda vida.

El ámbar preserva también del maleficio como los pedazos de cristal tallados en forma de ojo y las escarabeas de piedras diferentes, ya consagradas en los ritos de los templos de Menfis y llevadas tanto por los muertos como por los vivos, en el antiguo Egipto.

CLUB

→ DE ←

MAQUINAS DE ESCRIBIR

Los que abajo firmamos, CERTIFICAMOS:

Que a las 10 a. m. de hoy domingo 21 de Enero de 1923, hicimos NOSOTROS MISMOS el 20.º sorteo del Club de Máquinas de Escribir de J. F. Forero y Co., con la mayor escrupulosidad, saliendo favorecido el No. 58.

Francisco Armijo -- Julio Avendaño
Jorge Aubert

San José, Enero 21 de 1923.

GOTA.—El poseedor de este número puede pasar por nuestra oficina a recoger su máquina.—J. F. FORERO & Co.

APARTADO 309

TELÉFONO 690

HERNÁNDEZ HERNÁNDEZ



FOTOGRAFÍAS EN TODOS LOS ESTILOS

FOTOGRAFÍA EN COLORES

CÁMARAS FOTOGRAFICAS Y PELICULAS

AMPLIACIONES, ETC.



Dr. M. Valenzuela

Dentista Americano

De vuelta de su viaje por la América del Sur, ha abierto de nuevo su Clínica Dental, 50 varas al oeste de la Iglesia del Carmen

INYECCION DIPLOICA

Ultimo procedimiento usado en la Argentina y Brasil; produce una anestesia total para extracciones de piezas y nervios.—Calzas de oro por el sistema INLAY, sin molestia para el paciente. Puentes removibles y fijos con dientes intercambiables de porcelana STEEL. Dentaduras con garantía absoluta.—HORAS: 8 a 11 a. m. y 1 a 5 p. m.

PENSION COLOMBIANA

E SARAH HENRIQUEZ

Se alquilan cuartos amueblados y se reciben comensales

Precios módicos - 200 vs. al Norte del Carmen

LA IMPERIAL de FEDERICO AYMERICH

ACABA DE RECIBIR UN SURTIDO DE SOMBREROS DE FIELTRO STETSON, ala dura y ala suave

En sombreros de paja: TODA VARIEDAD en forma y tamaño. Siempre en existencia el legítimo MONTECRISTI, especialidad de la casa.

También acaba de recibir un Surtido Grande de Sombreros y Gorras para Niños

Sección Deportiva

A cargo de FREE-KICK

FOOT-BALL

**El "Alacrán F. C."
contra la 1a. división
del "Cartaginés"**

El próximo domingo, a las 12 1/2 p. m., se jugará una interesante partida de foot-ball, entre dos teams de 1.ª categoría. Son ellos: "El Alacrán F. C." constituido por varios jóvenes de los clubs de esta capital, y el "Club Sport Cartaginés", que cuenta en su vida de sport con grandes triunfos. El juego se efectuará, como dijimos anteriormente, a las 12 1/2 p. m. en la Plaza Yglesias de Cartago.

De seguro el juego estará muy reñido. Informaremos del score.

DEL EXTERIOR

Gibson parece ser el próximo contrario del campeón Dempsey

Se está haciendo difícil el concertar una pelea para Dempsey en New York, durante el año venidero.

Mucho se ha escrito sobre la posibilidad de Willard Dempsey. Un grupo grande de promotores se supone que quiere el match; pero todo el mundo parece haberse olvidado de que existe una ley que prohíbe en el Estado New York que un hombre que pasa de 38 años, tome parte en una pelea.

Y Willard tiene lo menos 40, y tal vez más. Seguramente Willard no puede pelear con Dempsey, ni ningún otro, si esta ley se cumple en el Estado de New York. Y Billy Muldoon, delegado de la Comisión Atlética del Estado de New York, dice que que cuando esa ley se escribió, fue para que se cumpliera y se cumplirá.

Si esto es verdad, entonces ¿a qué formar toda esta humareda por un match que saben que no puede llevarse a cabo en el Estado de New York?

También ha habido una serie de discusiones muy animadas referentes al encuentro Wills Dempsey.

Todo mundo está de acuerdo que New York City es el lugar lógico y apropiado para campo de batalla de este combate, pues cualquiera de los dos terrenos de pelota serviría para alojar, cómodamente, las 40.000 o 75.000 personas que acudirían a presenciar el match.

Pero otra vez nos encontramos con lo que pudéramos llamar mala sombra para una pelea para Dempsey. La Comisión veta también los combates entre hombres de distinto color. Por favor especial, si se hiciera un esfuerzo para llevar a cabo un combate titánico, como el match Wills Dempsey sería, es casi seguro que alguna unión religiosa, o algunos personajes influyentes tomarían cartas en el asunto para impedir el match.

En estos momentos no hay una probabilidad en diez, de poder celebrar el match Wills Dempsey en la ciudad de New York.

Beckett no vendrá a América, a pelear con Dempsey.

Esto nos deja sin ningún heavy weight lógico a la vista, con la excepción de Tom Gibbons. Y hasta aquí, Jack Kearns, que maneja los asuntos de Dempsey no ha demostrado inclinación a aceptar el reto de Gibbons.

Es probable que Kearns, individuo muy listo y pícaro, quiera se forme la opinión que Dempsey le tiene su poquito de miedo a Gibbons, y así inflar el asunto hasta un estado de efervescencia. Entonces, Dempsey y Kearns saltarán y aceptarán el reto de Gibbons, y la pelea se llevará a cabo. Hasta ahora tan lejos como se pueda mirar, no hay nada en perspectiva para Dempsey más que un match con Gibbons. Muy pocos son los que creen que Gibbons tenga chance con el "Ciclón de Utah".

Pero también hay un número —quizás mayor— que creen lo contrario. Pero las diferentes opiniones son las que crean el interés en los combates pugilísticos, donde dos hombres van a probarse, y es probable que una gran concurrencia se congregará junto al ring el día que los dos decidieran echar la pelea.

Si Dempsey no pelea con Gibbons en el verano próximo, parece muy probable que el Champlón va a tener que pasar un verano muy aburrido. Pues en estos momentos, Wills y Willard, parecen estar fuera de lugar y, en definitiva, no hay nada que merezca la pena más que Tom Gibbons.

Segue el Ejecutivo enviando nuevos asuntos al Congreso

En "La Gaceta" última amplia el Ejecutivo la Convocatoria hecha al Congreso en sus actuales sesiones extraordinarias, para conocer, entre otros proyectos de ley, el que se refiere al Tratado de extradición suscrito el 11 de noviembre último, entre Costa Rica y los Estados Unidos, y el de la ampliación de la cantidad destinada para gastos en la conferencia Panamericana de Santiago de Chile.

Por lo visto, los señores diputados se pasarán toda la vida en sesiones extraordinarias.

Novedades! Novedades!

CUCHILLOS para cocina, carnicero, zapatero y cacería, para podar café y cacao.

TIJERAS para sastrer, peluquero, modista, costurera; curvas y rectas para uñas y para bordar y podar.

NAVAJAS inglesas y alemanas de las mejores fábricas.

CORTAPLUMAS de todos tamaños, gustos y precios, elaborados con el famoso acero **STAINLESS**, la última novedad en el ramo.

CUBIERTOS finos de Alpaca Krupp y cuchillos para mesa de acero fino y de acero inoxidable Stainless, cubiertos de viaje y trinchiantes.

PIEDRAS de asentar y afilar, asentadores de cuero, **MAQUINAS** para cortar el pelo y **BROCHAS** para la barba.

ESTUCHES con herramientas para fincas y automovilistas.

APARATOS de afeitar, cortadores de uñas encarnadas de los pies y manos; **HOCES** para cortar arroz. **GAMUZAS** legítimas importadas de los Alpes italianos y una infinidad de objetos de verdadera novedad.

IMPORTADAS DIRECTAMENTE DE SOLINGEN Y SHEFFIELD

Cada artículo lleva la marca de garantía. Precios sin competencia.

CUCHILLERIA DE OSVALDO SALVADOR & Co. Calle Central.

25 DE GANANCIA AL DIA
Vendiendo Camisas

Grandes Fabricantes de Camisas necesitan Agentes para la venta de un completo surtido de camisas, paletas y camisas de dormir, directamente al consumidor. Marca muy conocida—modelos exclusivos—fáciles de vender. No se requieren ni experiencia ni capital. Esta proposición es completamente gratuita.

Escriban pidiendo muestra gratis.
Madison Shirt Co.
505 Broadway, New York, U.S.A.

¿Quiere Ud. vestirse con Manta?

Teñida con los **Colorantes Sunset** puede Ud. hacerse un elegante y económico traje. La última novedad en **Estados Unidos.**

ESTRENE muchos vestidos.

"Gets-It"
alivia el dolor
quita los callos.

Teatro Variedades

Gran Debut esta noche

LA MARAVILLITA

y el dueto cómico La Rubia y Paco



El que constituirá un éxito en toda la extensión de la palabra, porque LA MARAVILLITA con su linda cara de ángel, con su cuerpo encantador, y sobre todo con su talento artístico a primera magnitud se ha adefueñado por completo de nuestro público, que la

aprecia como una de sus artistas predilectas.

Además, LA RUBIA Y PACO con su cooperación prestarán al espectáculo mucho aliciente: son dos artistas como, cidos y apreciados que nuestros aficionados aplauden siempre con entusiasmo.

La Colonial

DE MIGUEL GARCIA Y HNO.

Está instalada provisionalmente en el local que ocupaban los señores Antonio Alán y Cía.

50 varas al N. O. del Mercado.

TEATRO MODERNO

SABADO 27 de Enero

A las 7 p. m.

Flor de Sevilla

Por GERALDINE FARRAR.

A las 8.30 p. m.

Los Cinco Tunantes

¡GRAN EXITO!

Domingo estreno: NO HAGA FUEGO Por Herbert Rawlinson.

Para trabajos tipográficos, la MINERVA

Sal de Punta Piedra

La más acreditada

Ofrecemos al por mayor

S. SARAVIA Suc.

Depósito: 150 varas al Sur del Hotel Washington, calle del Tranvía al Pacífico — Apartado 234

Recibimos en depósito toda clase de mercaderías para guardar o vender en comisión.

LA MARQUESA TIENDA de CESAR ARGUEDAS

Gran realización de sus existencias. No se le cobra nada porque entre y se entere de los precios. Especialidad en ROPA PARA NIÑOS. Artículos de verdadera oportunidad.—Situada frente al Pasaje Jiménez.

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alteras.

IMPORTANTE. —No compren muebles en ninguna parte antes de obtener precios de muebles nuevos y de segunda mano; cambiamos y fabricamos muebles al gusto del cliente en el Almacén de Muebles esquina opuesta al Correo.

Buena Oportunidad. —Puede Ud. hacer una magnífica inversión de su dinero efectuando la compra de una propiedad en el punto comercial de primer orden. Hoy vale solamente \$ 25,000; muy pronto valdrá el doble.
Para más informes, en esta Administración.

Sueros, vacunas e inyecciones hipodérmicas, siempre frescas encontrarán en la "Botica Vargas", 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Vendo un trapiche con dos pilas con un galenón cubierto con teja de hierro. El trapiche se puede manejar con buyes o fuerza motriz. Para precios e informes entenderse con Fidel Chaves en San Antonio de Belén.

VENDO mi casa en Barrio Otoya, dos automóviles, motocicleta, volantas, cocina para leña casi nueva y algunos muebles. Acepto propuestas de cambio por cualquier casa. Alquiler una casa céntrica bien amueblada. Compró un calentador eléctrico y una tina para baño. —ERNESTO ORTIZ.

SE VENDE un motor propio para molino de Café, una transmisión, una bicicleta alemana con todos sus accesorios y un carretón de mano. En el "Acorazado España" informarán.

SE VENDE una hermosa finca en Alajuela, a veinte minutos de la Estación. Potrero, cultivos de arroz y muy buenas tierras para sembrar caña. Tiene una caída de agua y facilidades de riego. El ferrocarril pasa por en frente; 22 manzanas. Magnífica oportunidad.
JOSE ASTUA AGUILAR, Abogado. — Oficina en su casa de habitación.

PARA LA TEMPORADA, vendo en San Antonio de Belén, frente a la plaza, la mejor casa habitación con hermoso solar.
Entenderse con su dueña en la misma.
ROSA M. DE TOURET

REMATE VOLUNTARIO. —A las catorce horas del día 26 del corriente—remataré dentro de la Aduana de Limón—18 bultos harina marca "Fortaleza" llegados por vapor Parísimia último. Se rematan por estar en parte mojada con agua y servirá de base la mitad de su valor principal, corriendo por cuenta del rematante el pago de los derechos de Aduana y gastos de Agencia que a la hora del remate se indicarán. RICARDO MORA FERNANDEZ, Corredor Jurado.

ARTURO GIRALDO Le hace sus copias y toda clase de trabajos en máquina. Rapidez, corrección y reserva garantizadas. Apartado 495.

Solares para construir. —Se ofrecen varios muy bien situados en esta ciudad. Informará esta Administración.

e 12.000 se desean tomar al interés por un año. Se ofrece garantía hipotecaria de primera orden. Para más detalles en esta Administración.

Única oportunidad. —Se vende una casa en buen estado, cómoda y situada 175 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Para informes Teléfono 683.

MAQUINAS de picar pastos, sistema alemán y dos cocinas Conthon Parithe, se venden en buen estado y a precios sumamente baratos. Entenderse con Emilio Navarro en su taller, frente a estas oficinas.

MANICURISTA. —La señorita Julia Calderón Argüello, maestra de la Escuela Porfirio Brenes, ofrece sus servicios para el arreglo y corte del cabello de señoras, señoritas y niños, así como también en el ramo de manicura, (cuido de las manos).
Despacho: en la casa en donde tienen el suyo los doctores Calderón y Fonseca Calvo; 175 sur del Banco Costa Rica.

PENSIÓN NIZZA. —Se alquilan cuartos bien amueblados, comida a precios módicos. 75 vrs. oeste Botica Francesa

JOSE SANTIAGO MILLET ha trasladado su oficina frente a Lindo Bros. y contiguo a La Tribuna.

TO LET furnished house inquire of N. 738.

TABACO DE PALMARES Siendo bien conocida la calidad de tabaco de Palmares que yo expendo, aviso a mi numerosa clientela que del miércoles 24 de este mes en adelante tendré un constante depósito en la Bodega de don Francisco Armijo, lado Norte del Mercado; y si no fuese suficiente, se me puede hacer cualquier pedido a Palmares, donde lo atenderé inmediatamente.

Todos los miércoles estaré en esa a la orden de mi clientela.

JOSE MARIA ROJAS

TEATROS

Empresa: URBINI FACIO

AMERICA

DOMINGO 28 DE ENERO

MATINEE a las 2.30

Harold Lloyd en

Un Marinero de Hecho

NOCHE a las 8.30

Gran Estreno!

Bessy Barriscale

en el precioso drama

LOS QUE PAGAN

"Those who pay"

VARIEDADES

SABADO 27 DE ENERO

DEBUT! DEBUT

LA RUBIA Y PAQUITO

Segunda parte

LA MARAVILLITA

Genial tonadillera

Movimiento diario

Nacimientos

Emilia, legítima de Francisco Salazar y María Mesa.

Pasaportes

Curtis B. Goode, para Estados Unidos.

Camillo Quelquejen, para Panamá.

Yusepe Villa, para Honduras.

Antonio Dipalma, para Centro América.

Defunciones

Justa Camacho, 54 años, San José.

Los pequeños cosecheros interpelan a la Cámara de Agricultura

Tres Ríos, enero 26 de 1923

A Director DIARIO DEL COMERCIO

En estos momentos verificase en esta villa una reunión de pequeños cosecheros de café, para elevar un memorial ante la Cámara de Agricultura, interpellándola acerca de su actitud con motivo del precio del café. Por correo detalles.

CORRESPONSAL

Noticias de Honduras

Tegucigalpa, 25.—Fue desechada en el Congreso la moción del diputado Alcego Castro, relativa a crear una ley especial de ascensos militares. Hoy terminó la Cámara la discusión de la contestación al mensaje presidencial. Las delegaciones centroamericanas en Washington obsequiaron cena y recepción al Sr. de Estado Hughes y su señora.—EL CRONISTA.

TEATRO FEYTH

Sábado 27 de Enero

A LAS 7 P. M.

Balas y Ojos Pardos

A LAS 8.30 P. M.

La Condesa de Somerive

PRECIOS \$ 0.25 y \$ 0.10

miento del turno, bendición de los buyes y carretas.

A las 18 horas: Rosario solemne.

Día 29.—A las 8 horas: Misa solemne de requiem por el descanso del alma de don Prudencio Segura.

Las huelgas en el Ruhr interrumpen todos los trabajos

Estados Unidos propondrá una nueva Conferencia Internacional

Servicio cablegráfico del DIARIO DEL COMERCIO

Washington, 26.—El senador Borah ha dicho que introducirá al Congreso una resolución pidiendo al Presidente que se convoque una conferencia económica internacional.

Santiago de Chile, 26.—Bolivia aceptó la invitación para concurrir al Congreso Panamericano en marzo. Perú y México son los únicos países de los cuales no se ha recibido contestación.

Habana, 26.—El almirante Sir William Packloham llegó en el crucero "Calcuta", buque insignia británica de las Islas Orientales, en visita de cortesía.

Habana, 26.—Los estudiantes de la Universidad de la Habana declarados en huelga hicieron una gran demostración pública como corolario de su campaña en favor de las reformas educacionales y de administración y

en favor de la autonomía universitaria. No hubo desórdenes.

Berlin, 26.—15 personas fueron muertas y varias heridas, a consecuencia de un derrumbe del edificio del Berliner Tageblatt.

Essen, 26.—Informan de Düsseldorf que el tráfico en el valle de Ruhr y el territorio ocupado ha sido interrumpido por los huelguistas. Los franceses están haciendo todo lo posible para restablecerlo con sus trabajadores. Los propietarios mineros alemanes han prometido a sus obreros completa paga, en caso de huelga o paralización por circunstancias de fuerza. Las demostraciones se siguieron inmediatamente después de que la corte marcial dictó su veredicto condenando a los propietarios a multas.

La reunión de ayer en el Ministerio de Hda. Concurrieron los Directores de los Bancos

Con objeto de discutir ampliamente el proyecto que la Comisión de Hacienda tiene en estudio para el arreglo de nuestras finanzas, se reunieron ayer a las 2 de la tarde en el Despacho del Sr. Ministro de Hacienda, los diputados don Ricardo Jiménez, don Rafael Arias, don Julio Díaz Granados, don Carlos Aragón y don Enrique Sancho, quienes integran la Comisión de Hacienda del Congreso y tienen en estudio el proyecto que tiene el arreglo de nuestra situación económica.

Concurrieron a esta conferencia los Directores de los Bancos Internacional, Mercantil y Anglo, señores Chacón Long y Quiros.

El Director del Banco de Costa Rica, don Alberto Ortuño, manifestó por escrito su opinión sobre el punto de que se trataba, no siendo posible asistir por sus múltiples

ocupaciones.

Después de considerar el proyecto económico bajo todos sus diferentes aspectos, se convino celebrar dentro de pocos días otra reunión para resolver en forma definitiva el problema financiero.

Por informes que adquirimos, hay la esperanza de que, modificado el proyecto de acuerdo con el parecer de los miembros de la Comisión y de los Directores de las casas Bancarias, la situación económica del país se resolverá satisfactoriamente.

Uno de los puntos que se plantearon fué el de la especulación de los cambios, causa principal de la carestía de la vida que tantos trastornos produce en el Comercio, y por consiguiente con las clases consumidoras, conviniendo en el arreglo definitivo de todo este engranaje para solventar la terrible crisis que nos agobia.

Lo que tu necesitas

¿Qué preocupación te absorbe y entristece? ¿Qué dolor te aniquila? ¿Qué sombra te cubre un paso más en tu camino de progreso? ¿Pero es que tú mismo te has olvidado que en tu propia ciudad y a dos pasos de ti mismo hay un hombre superior, que puede serle cuanto de útil necesitas para andar y vencer tus dificultades? ¿No has ido a verlo? ¿Mañana? ¿Pero es que tu desgracia tiene espera? Marcha a donde el profesor Henry L. Mkachadk y su ciencia te dará lo que en vano buscas. El ha hecho de su vida, de su carrera, un servicio para ti. Ya otros le han consultado y son felices. ¿Por qué no habrás de serlo tú también? ¿Qué te impide llegar

hasta su gabinete y triunfar como tantos que han triunfado?

Es necesario que dejes de ser un hijo del dolor para que seas uno de los favoritos de la dicha y la tranquilidad. ¿Por qué vas a retardar la hora en que serás dueño de ti mismo, de tus actos, de tus negocios, de tus ambiciones, de tu amor?

El profesor Henry L. Mkachadk tiene para ti el secreto que tendrá todo eso y a go más. Visítalo. Verás cómo se abren para ti las puertas de la gran felicidad.

Si estudio: Avenida de las Damas.—Nº 318—bajos de la casa de la señora Mercedes Salazar de Millet.

El Presbo. Camacho no acepta el título de Canónigo Honorario

El Presbítero don Rafael Camacho cura del cantón de San Rafael de Heredia ha declinado el puesto de Canónigo Honorario que le hizo recientemente la Curia Eclesiástica.

El Padre Camacho está muy satisfecho con sus amados feligreses y no desea dejar aquel hermoso pueblo. Por otra parte un canónigo no gana nada más que \$ 100 y esto que ni los paga con puntualidad el Gobierno.

Notas cortas

El Presbítero don Anselmo Palacios ha sido nombrado Cura Párroco de Curridabat en lugar del Presbo. don Santiago Zúñiga quien pasó al Curato de Tres Ríos.

Fue nombrado don Benito Caldera Secretario de la Dirección General de Estadística.

El doctor don Ramón Rodríguez renunció del cargo de médico del Pueblo y Jefe de Sanidad del cantón de Grecia.

Las grandes fiestas de El Carrizal

Hemos recibido el programa de las fiestas patronales y el turno general que se efectuará en El Carrizal de Alajuela durante los días 27, 28 y 29 de enero corrientes. Las solemnidades cívico-religiosas que empezarán hoy concluirán el lunes y E. Carrizal, el pueblo preferido para el verano de las lindas alajuelenses, se verá lleno de visitantes durante estos días.

Damos a continuación el programa de las fiestas:

Día 27.—A las 12 horas: Habrá visperas solemnes con bombetas, músicas y alegres repiques de campanas.

A las 14 horas: Llegada de la famosa marimba dominguena.

A las 18 horas: Rosario solemne y confesión y a continuación exquisitas cenas.

Día 28.—A las 5 horas: Alegre día.

A 7 horas: Misa del Sagrado Corazón de Jesús y comunión.

A las 8.30 horas: Procesión y misa solemne con panegírico por el señor Cura. A continuación recibí-

Foot Ball en San Sebastián

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO

Tengo el gusto de comunicarle a Ud., que el próximo domingo 28 del presente tendremos una práctica de balompié, entre las Primeras y Segundas divisiones de los Clubs Moreno Cañas y Atlántico. Dichas prácticas se efectuarán a las 9 horas en San Sebastián, agradeciéndole una crónica en su importante Diario.

Anticípole las gracias.
Afmo servidor, ARNELDO LOIZA M.

Captura de unos cacos

La policía capturó a unos sujetos de apellido Rueda y Jiménez, en momentos en que se introducían con fines aviesos a la casa de habitación del señor Manuel Monge.

Dice éste que hace poco le hicieron un gran robo en el que tuvo parte un mudo Rojas y cree que los detenidos sean cómplices.

Las autoridades aclaran el lío.

Aparece en Heredia un notable historiador

Un colega de la mañosa publica la carta de un señor herediano, en que se refiere al "Diario del Comercio" y al Lic. González Flores.

Dice el notable historiador que estamos desorientados, pues don Alfredo fue a Washington simplemente como delegado de Costa Rica a las Conferencias Centroamericanas. ¡Oh muchacho pa saber!